



特集

# 長崎で学ぶ

大学生活が充実したものになるかどうかは、  
その大学がある街によっても大きく変わります。  
長崎大学は、特別な歴史と文化を持った街・長崎にある大学として、  
街の魅力を最大限に活用したプログラムをたくさん用意しています。  
さまざまな環境で多様な人々と接する経験により身に付く実践力や協調性、積極性は、  
国内外、どんな現場でも生きてくる力です。  
世界にはばたくために長崎で学ぶ。長崎での学びが世界で生きる。  
実際にフィールドで学ぶ学生の声をお聞き下さい。



# 長崎と長崎大学 連携することで まちが活性化する



**藤木 卓**

理事（地域貢献担当）

一九七八年長崎大学教育学部中学校教員養成課程卒業。  
一九〇五年東京工業大学大学院社会理工学研究科開行  
動ソシズ博士課程修了。博士（工学）。長崎県内の立地  
校教員を経て、一九八九年に長崎大学に着任。（二〇一七年立地  
より経営学部教授となり）、二〇一七年より現職。専門は教  
科教育学（技術科教育学）、教育工学。

それは座学を基礎に地域での体験や実習を重視しているからです。  
さまざまな環境で多様な人々と接する学びにより  
国内外での実践力が身に付きます。

学部で、大学全体で、今、多彩なプログラムが行われています。

## 長崎観光の 起爆剤となるか？

### 「学生チーム」も始動

長崎大学と地域との関係性について地域貢献担当の藤木卓理事にお話を伺いました。

「近年、国は地方創生について地域の

享受する側と提供する側の双方を体験し、観光ビッグデータなどの活用を学びながら、新しい観光企画を立案・実践するというプロジェクトです」。

興味深いですね。

「仕掛ける側に回ることで、協調性や積極性が身に付きます。プロジェクトが成功すれば起業に結びつくこともあるでしょう。今長崎に必要とされているのは、街を愛し、誇りに思う気持ち、すなわちシビックプライドです。長崎のために何かやりたい」という地域愛を育むことで、卒業後に長崎に就職する学生もいるだろうし、他県で働きながらUターンを見野に入れる人や、長崎ファンとして息長く支え

ていても増えるかもしれません。学生の県内就職に関する新規支援制度がスタートしました」。

地域と大学の理想的な関係が構築され

るのですね。一方で、世界はグローバル化が加速しています。

「グローバルとローカルは逆の概念であります。例え、大学時代を長崎で過ごしながら長崎のことを何も学ばないまま卒業する人は、採用する企業側からすれば「視野が狭い」と思われるかもしれません。海外で日本や長崎の魅力を聞かれたり、「知りません」では国際交流は成り立たず、ローカルな体験こそがグローバルなシーンに生きてくるのです。また、都

お互いに良い影響を与え合うのですね。

「はい。長崎大学は以前から「やつてみゆーでスク」が介在する地域でのボランティア活動が盛ん、自主企画を立ち上げる積極的な学生が多いのです。最近では経済学部の学生主体のNPO法人「Slopeers」による地域プロジェクトが動き出しています。このような長大生の気質を生かして、今年は地域共同型の

市や農村部、離島など地域のさまざまな環境での実習は、将来的に海外で働く際のトレーニングにもなります。そこで、グローバルとローカルのバランスが取れることで、世界はグローバル化が進んでいます。

「グローバルとローカルは逆の概念であります。例え、大学時代を長崎で過ごしながら長崎のことを何も学ばないまま卒業する人は、採用する企業側からすれば「視野が狭い」と思われるかもしれません。海外で日本や長崎の魅力を聞かれたり、「知りません」では国際交流は成り立たず、ローカルな体験こそがグローバルなシーンに生きてくるのです。また、都

というテーマ。「なんだこれは！」というインパクトが学生の心を捉えます。その講義を聞いて現地に出向けば、新たな気付きもあるでしょう。学びを自分の中に落とし込んでいくことができます。各学部のカリキュラムでも離島やへき地での実習や各地でのフィールドワーク、企業の課題解決のための企画立案など、多彩な取り組みがなされています。長崎大学に来れば、わくわくすることがたくさん体験できるし、実社会でも役立つ実践力が自然と身に付くのです」。

では、どのような学びが地域を舞台に展開されているのか、体験した学生たちの声を聞いてみましょう。

## 1 NPO法人Slopeersで長崎をもっと面白く！

2016年から始まった学生の自主企画「Slopeers」は、ボランティアではなくビジネスとしてのプロジェクトを数多く運営するNPO法人。広報担当の小浦悠さん（経済学部3年）のお話です。「長崎は長期インターンシップができる場がなく、ならば自分たちで立ち上げよう」というのが始まりでした。南山手など斜面地で暮らす人々の元に修学旅行生を案内する事業部や、県内就職を考える学生が企業CMを制作するスロナビ事業部、就活前の学生の名刺を作るハツメイシ事業部、学生目線のカフェ紹介サイトを運営するカフェ事業部など、複数のプロジェクトが動いています。アルバイトとは違うビジネススキルを身に付けられると経済学部の学生30人が関わっています。

左はスロナビ事業部の企業CM制作会議。  
下はカフェ紹介サイト。



「若者にとって魅力ある地域になるためにはどう頑張った人材育成フォーラムで事例発表するメンバー。Slopeersの積極的な取り組みが高評価でした。

## 2 長崎大学独自の 地方創生活動支援金制度

長崎で学び、将来長崎のために役立ちたいという人にニュースです。長崎県内の企業への就職活動、ボランティア活動およびインターンシップなどの活動を支援する「地方創生活動支援金」（月額2万円）制度が、平成30年度の3年生より開始されました。地方創生人材学士プログラムを受講し、長崎県内の企業へ就職するなど、地方創生に貢献することができる学生を支援する制度で、すでに40名の学生が活用しています。

地方創生推進本部 TEL.095-819-2107

<http://www.cocp.nagasaki-u.ac.jp/>

## ◆離島医療・保健実習の実施施設

## 下五島コース

長崎県五島中央病院  
久賀診療所  
三井歯科診療所  
山川診療所  
玉之浦診療所  
宮江温泉  
奈留島診療センター  
伊福貴賀診療所  
聖マリア病院  
五島市国保健政策課  
五島市農商介護課  
長崎県五島保健所  
五島市社会福祉協議会  
訪問看護ステーション瀬瀬  
訪問看護ステーションふくえ  
横川歯科医院  
近島歯科医院  
こまきむ院  
久賀歯科診療所  
岐田歯科医院  
桜町歯科薬局三井楽店  
只野庄  
あおぞら薬局  
ニンク南薬局  
福江薬局  
ゆうじく薬局  
あい精薬局  
社秋薬局  
サボーネ小兒科医院  
井上内科小兒科医院  
みどりが丘クリニック  
伊福貴賀歯科診療所

対馬コース

対馬いづら病院  
豊玉診療所  
長崎県対馬病院  
特要わたりみ  
長崎県対馬保健所  
地域活動支援センターきらい  
対馬健康づくり派遣隊いきいき健康課  
対馬市社会福祉協議会

壱岐コース

壱岐市保健部健康保健課  
長崎県壱岐病院  
介護老人保健施設光風  
在宅ケア理会会員支援センター  
長崎県壱岐保健センター  
光武内科循環器科病院  
三島診療所  
原島診療所



# 超高齢社会 のケーススタディを学ぶ

## 医学部・歯学部・薬学部／

## 離島医療・保健実習

## 十四年間の蓄積が 高密度の実習に結実

長崎県は、島の数が日本多い地域です。五島列島、対馬、そして壱岐など。それらを舞台に地域医療・保健の実習を行なう医学部、歯学部、薬学部の離島実習は、長崎大学ならではの特徴的なカリキュラムといえます。

現地のコーディネートを行なうのは、五島中央病院の二側に拠点を構える離島医療研究所。常駐している野中文陽助教のお話です。

「この研究所は、医歯薬学総合研究科の離島へき地医療講座の離島拠点として運営されており、島の検診アーティストをはじめとして学生の実習にした発学研究と並行して学生の実習を行っています。医学部と歯学部の学生は全員必修の四泊五日の離島実習があるほか、医学部薬学部は高次臨床実習（参加型臨床実習）で選択すれば医学部は約二ヶ月、薬学部は二週間の離島実習の機会があります。実習では見学の他、問診をすることもあります。受け入れてくださるのは、地域中核病院やべき地の診療所、歯科医院、薬局、訪問看護ステーションやデイサービスセンター、老人ホーム、行政機関などで皆さんのご協力のおかげで成り立っています」。

一連の離島実習が始まったのは平成十六年。以来十四年間の積み重ねでつくられた多彩な実習メニューは、全国的に地域医療教育的重要性が叫ばれる今、特に注目を浴びています。

「実は私も長崎大学の卒業生なのです

のもうれしかったです。講話後の測定でも会話が弾んで、私もいつのまにか五島のイントネーションになっていました」。

平井真智子さん（薬学部六年）は他職種連携が興味深かったそうです。

「医歯薬学の学生同士でも専門用語が通じない場面があつて、他職種間連携の難しさや発見も多かつたですね。大きな病院の薬局と、島に一軒しかない薬局の薬剤師の役割の違いなども客観的に見られましたし、一人暮らしのお年寄りの家に行く場合に複数の職種で連携して回数を増やすなど、限られた医療資源の活用例も考

那留島へ向かう船上に乗る山口恵利帆さん（医学部5年）。



離島って過疎化が進行しているけれど、その分、地域コミュニティはすごく強いんだなと感じました

そこで、自らの教育力を上げていこうといふ大学認定の勉強会も行い、質を担保しています。

この勉強会で報告された学生の感想

に印象的な言がありました。

「大きな病院に比べ、一人一人にかける時間の長さを感じた。患者さんの満足度は診察の結果より診察における医療従事者の

介護施設でお年寄りと交流する福井咲穂さん（歯学部5年）。お年寄りとの接し方は介護経験のある母に教わりました。背後や上から話しかけない、必ず目の高さをそろえてお話しするようにしました。



五島市の地域の人々を対象にした健康講話を山口さん。コレステロールも善玉と悪玉を変えるなど工夫したそうです。

## 地域のコミュニティで 必要な連携や 助け合いを学ぶ

実習に参加した山口恵利帆さん（医学部5年）のお話です。

が、在学中の離島実習の経験は非常に印象深いものでした。「あの時、島で診たおじいちゃんのあの症例」は座学での知識より覚えているものです。大学病院の場合は診断が確定した患者さんについて研修を行ないますが、島では「だるくて熱がある」といった診断が確定していない患者さんは、島の在宅医療に接する機会があります。そこで小さなコミュニティで過ごす患者さんの在宅医療に接する機会もあり、医師や看護師、ケアマネージャー、介護福祉士といった各分野の専門家が行うチーム医療の実際も見学できます。近年は、離島の実習を見学したり医学部

生が薬局で見学したりいたつもりですが、実習は初めてのことばかりで勉強になりました。特に船で二次離島に向かう際には、地域を支えるドクターになったり、引き継ぎたくなりました。地域で脂質異常症についての健康講話も行なったのですが、より分かりやすいよう試行錯誤したかいもあって参加者の方がメモや質問をして熱心に聞いてくださいました。

「指導員の方々は専門職のプロですが、学生への伝え方に戸惑うこともあります。

野中先生は語ります。  
離島実習で学生が経験できることは計り知れません。



生が薬局で見学したりいたつもりですが、実習は初めてのことばかりで勉強になりました。特に船で二次離島に向かう際には、地域を支えるドクターになったり、引き継ぎたかったです。地域で脂質異常症についての健康講話も行なったのですが、より分かりやすいよう試行錯誤したかいもあって参加者の方がメモや質問をして熱心に聞いてくださいました。

これがから日本の高齢社会のキーワードになるのではないか。

## 島原半島を舞台にした新しい講座がスタート

環境科学部では、年次から、「フィールド実習」を重視しています。「環境フィールドスクール」もその一つ。同スクールは、現場へ赴いた上で地域課題を理解し、解決へ導く人材となるために必要な能力を身に付けてもらおうという実践的プログラムです。

渡辺貴史教授にお話を伺いました。

「平成三十年度は、奥雲仙田代原のミヤマキリシマの保全活動、長崎県の獣害対策など計七回開催しました。新たな動きとしては、「島原半島における着地型ジオツーリズム開発講座」が挙げられます。これは修学旅行向けのプログラムをつくりたいとより学習効果が高まるルートなどを考えた講座として三回開催しました。将来的には、学生が修学旅行の運営を助けるメンバとして関わることも念頭に置いています」。

プログラム全体を通して、得られる学びとは? 「例えば地域へ赴き実践的な活動に参加すると、課題に対する様々な人が関わっていることが分かります。また、課題解決に際しては、当事者同士の話し合いと合意形成が必要不可欠ですから、対話を通じてそれぞれの意見を理解させて合意形成をします」。

## 小規模校ならではの教育方法を体験

### 教育学部／蓄積型体験学習「離島・へき地実習」



南島原市立蒲河小学校で11月16日に行われた収穫祭。  
保護者や地域の皆さんも参加し、にぎやかな一日二。

この実習ならではの特徴とは? 「附属学校・園で行う教育実習では、主に教科指導をトレーニングしますが、離島へ行き地実習の場合、学校が地域の中でどのように運営され、小規模校での教師の振る舞いはどうあるべきかなど、いわゆるへき地での子どもと親・教師像を学ぶことが大きな目的になります。小規模校の場合、地域との交流が盛んな学校も少なくありません。過疎化が進む町は、若い学生が来るだけで元気になり、地域の方も喜んでくださっているようです。また、長崎にはたくさんの文化遺産がありますから、そういった伝統的なものと現地で出会うと、歴史を

**事前準備も実習の一部  
自主性を磨こう**

日まぐるしい社会変化に柔軟に対応するためのインナーシップ科「蓄積型体験学習」。担当の山内正毅教授に、選択制カリキュラムの一つである離島・へき地実習についてお話を伺いました。

「平成三十年度は、上五島、下五島、平戸市、南島原市の四地区、合計十九の小中学校で五十四名の学生を受け入れていただきました。実習校の選択や日程調整、実習計画の事前打ち合わせなど、学生自らが先方とのやりとりを含めて運営するシステムを取っています。サポート組織として学生会部がありますが、これについても蓄積型体験学習の取り組みの中に含めています」。

「この実習ならではの特徴とは? 『附属学校・園で行う教育実習では、主に教科指導をトレーニングしますが、離島へ

き地実習の場合、学校が地域の中でどのように運営され、小規模校での教師の振る舞いはどうあるべきかなど、いわゆるへき地の交流が盛んな学校も少なくあります。過疎化が進む町は、若い学生が来るだけで元気になり、地域の方も喜んでくださっているようです。また、長崎にはたくさんの文化遺産がありますから、そういった伝統的なものと現地で出会うと、歴史を

## 百聞は一見にしかず、課題解決は現場から始まる

### 環境科学部／環境フィールドスクール



「環境フィールドスクール」は、水産・環境科学総合研究科に設置されたアジア環境レジリエンス研究センターが実施するプログラムです。平成30年度第6回講座は、「島原半島における着地型ジオツーリズム開発講座2:火山の災害と恵み」と題して、島原半島ジオパーク事務局の協力の下、島原大変の災害遺構を巡るまち歩きを体験しました。

足湯に入りながら島原の湧水について学びました。

環境政策コース四年の東登晃さんは、「一年次に受講したフィールドスクールが学びに対するモチベーションを高めるきっかけになった」といいます。 「学内で講義を受けるだけの環境に物足りなさを感じていたので、ほぼすべての回を受講しました。二年次からは、興味があるテーマを見つけて取り組んでみよう」と、対馬市で行われているツシマヤマネコの保護活動などをワークショップに自主的に参加しました」。

卒業後は、熊本県内の新聞社へ就職されるそうですね。 「はい。実は対馬で活動していた時、地元の方から「島に移住して働いてくれるんだよね」と言われ、それに応える言葉が出来ました。期待に直接応えられないかもせんでした。期待に直接応えられないかもしれません。けれど、地方紙の新聞記者だったり地域の課題を地域目線で捉え、伝えられるかもしれないと思いました。そもそも次に環境フィールドスクールを受講しないければ、新聞記者を目指しているからかもしれません。地域の皆さんに抱える課題を社会に発信できるよう、恩返しのつもりで頑張ります」。

入学後すぐに受講する環境フィールドスクール。様々な分野の課題に触れる経験は、自分自身の可能性を見出す大切なファーストステップでもあるのです。

導ける、アシリテーション能力が重要なこともあります」。

環境政策コース四年の東登晃さんは、「一年次に受講したフィールドスクールが学びに対するモチベーションを高めるきっかけになった」といいます。

## 理論実践を通して 理解への理解が深まる

三年次後期の選択科目である漁業練習船・長崎丸の「乗船実習Ⅰ」。五島市福江港への航海を行い、島内で様々な実習を体験します。亀田和彦教授にお話を伺いました。

「五島市とは二〇一四年より包括連携協定を結んでいますが、それ以前から、実習、調査、研究などでお世話になりながら、つながりを深めました。この実習においても、現地の漁業者をはじめ、水産関係の皆さんに協力いただいています」。

現地ではどのような実習を行いますか?

「例えば、いかだで泳いでいる養殖マグロを見学します。授業で学んだ鮮度変化に関する理論が、高度な熟練を要する現場作業工程に定着していることを目の当たりにして、現場と理論の理解が深まります。水産学部では四年次から研究室に所属します。魚が商品に変わっていくプロセスを見ることで、現場の苦労や課題に気付くことができ、自分自身の研究とリンクさせられるものがないか考えるきっかけにもなるのです」。

次の実習では、二〇一八年四月に就航した新長崎丸が初めて福江港に入港します。

「福江港に停泊中、新長崎丸の一般公開を行います。五島の皆さんにとっては日常生活の一部である海が、実は研究の場でもある

## プロの仕事に学ぶ水産業の本質

### 水産学部／長崎丸乗船実習



「五島丸」を実践している漁業者による魚のさばき方指導の様子。「五島丸」とは、高い価格評価を支える即殺処理の呼称。水産学部と長崎県が共同で普及を推進しています。



水産・環境科学総合研究科  
博士前期課程1年  
平山由香さん(左)  
山田実紗さん



実習中は船内で共同生活をします。  
お互いに助け合う  
気持ちが育まれますよ。

ることを、実感していただければと思います」。

博士前期課程1年の平山由布さんと山田実紗さんは、現在、大学院で食品分野の研究に励んでいます。四泊五日の行程で、印象に残っている実習を教えてください。

「漁業者の皆さんに教えていただきながら、大きなブリをさばいて刺身にしました。定置網に入った魚が実際に商品になるまでの過程を見せてもらいたのですが、商品価値を高めるためには、現場の皆さん方が、もうかる魚の作り方を教えてほしい」という答えが返ってきました。やはり産業もうつは意見交流会です。水産学部の学生に何を求めるかという質問をしたところ、「もうかる魚の作り方を教えてほしい」という答えが返ってきました。やはり産業の技術力が大切であることを学びました」。(平山さん)

「福江魚市で見学した、魚の競りが印象に残っています。「五島丸」という鮮度保持の方法があるのですが、それが五島馬をした魚なのかなからない私たちに、漁業者の皆さんが見分けて教えてくださいました。商品価値を高めるためには、現場の皆さん方が、もうかる魚を扱う事業者の努力なくして良質の商品は生まれません。大学で得た学びをどのように活用し、どのように役立てるのか。五島実習はさまざまな気付きの場でもあります」。

## 長崎学研究を担う次世代の人材育成

### 多文化社会学部／長崎学ネットワーク「史料部会」



古文書からひも解く、  
外から見た長崎の歴史も  
とても興味深くて面白いですよ。



この日の勉強会には学生3名が参加。原本と翻刻を見比べる感覚は真剣そのもの。

長崎歴史文化博物館で毎月1回行われている古文書の勉強会では、細川家の書簡を解説。現代的な解説への書き換えや読み間違いの指摘などディスカッションします。※長崎学=長崎の歴史や文化に関する学問・研究

## 研究者と共に学び 未来像を思い描く

長崎学に関連する研究、調査、資料収集

の拠点として、二〇一六年に長崎市が開設した長崎学研究所。開設と同時に、大学、博物館、郷土史研究団体、長崎県から成る「長崎学ネットワーク」が組織され、さまざま取り組みが行われています。組織と大学の関わりについて、長崎学ネットワークで理事事を務める木村直樹教授のお話です。

「長崎には長崎学研究をけん引してきた市民レベルの団体がたくさんあります。しかし、研究という点において、次世代を担う若手が育っているかと言えばそうではありません。今後、人材育成の面で先細りにならないためには、大学といいわば教育組織そのものが直接的に関わる必要があると思います。具体的には、研究所主催による研究発表会や、長崎学ネットワークが主催する公開学習会が行われております。二〇一八年一月よりネットワーク内に史料部会を立ち上げて、江戸時代の古文書を読み解く勉強会も始めました」。

「学生はどのように関わっていますか?」

「定期的な活動としては古文書の勉強会に参加しています。勉強会は毎月一回、長崎市、長崎県、長崎歴史文化博物館の学芸員の皆さんのが集まります。若手が多く、彼らから直接話を聞くことは刺激になりますし、将来は研究者や地方の文化行政に携わりたいと考えている学生にとってロールモデル

の皆さんのが集まります。若手が多く、彼らから直接話を聞くことは刺激になりますし、将来は研究者や地方の文化行政に携わりたいと考えている学生にとってロールモデル

## 社会人として活躍する第一歩

長崎大学経済学部、クリーリング業を営むスワン・ドライ、JAごとうが共同で、五島産椿油を使用した洗濯洗剤などの開発販売を行う「五島産椿油プロジェクト」。『農商工連携』という幅広い分野で力を合わせる体制の中で、ゼミ活動の一環として関わる学生たちは商品プロモーションを担っており、企業の現場を体感しながら課題の解決を目指します。経済学部の中西善信准教授のお話を。

経済学部では、教科書の知識だけではない実践的なスキルの獲得にも力を入れています。なかでも、県内の企業団体と学生のグループが共同で課題解決を目指す三年生のゼミ活動はその中核を担うものです。食品会社や通信会社からダンススクールまで企業・団体の規模や職種もさまざまどんのような課題をどう解決すればいいのか、学生たち自身で探すことから始まります。

実践的なゼミを通して、学生にどのような気付きがあるのでしょうか。

「大学で習った理論をきちんと社会で生かすには、自分で調べたり人の話を聞いたりすることが重要となります。そこでゼミでは、企業の方との打ち合わせやフィールドワークの時間を大切にしています。今後、学生が社会の中で仕事をしていく際に、理論や根拠がなければ人を説得することは

「調査の結果をまとめたり、システムを作成したり、具体的なモノを作成する場合もありますが、この講義では、成果だけではなくプロセスも重要なと考えています。過程をから体験してほしいのです」。

活動報告会は講義室でのプレゼンに加えて、各ブースで成果を紹介するポスター審査の項目なのでしょうか。

「工学部はものを作つて研究成果を示す

## 成果だけでなく、試行錯誤も重視する学び

### 工学部／創成プロジェクト



電気電子工学コース1年  
橋林龍太さん(右)  
原田怜さん(左)

活動報告会のプレゼンでは、従来の防霜ファンと噴流装置を比較して優れている点をアピール。

世界ですが、それを作る目的や社会的な意義を明確に説明できるくらいの研究を深めていないと、単なる作業になってしまします。学生にはアイデアを形にするプロセス、そして人に伝える部分まで考えてほしいと思います」。

活動報告会で一位に輝いたチームの二人ともお話を伺いました。電気電子工学科コース1年の橋林龍太さんと原田怜さんです。

「僕たちは東彼杵のお茶の品質や生産性を向上させる新しい技術の開発を目指しました。長崎県農林技術開発センターの茶業研究室を訪問し、実際に茶畠に足を運んで農家の方の話を聞く中で、霜を防ぐために用いるファンのランニングコストが高いことや、また稼働しているファンの騒音に悩んでいる現状を知りました。そこで僕たちは、防霜のコストと騒音を軽減できるよう、ファンではなくプロアード風を送り込んで霜を防ぐ噴流装置を考案しました。ポスターーションのベースでは模型とドライアイスを使って空気の流れ方を説明しましたが、効果の明確な数値データが必要とアドバイスもいたいたので、「ものづくりアイデア展」ではより正しく伝えられるように準備します」。

自ら課題を設定し、アイデアをきちんと形にして伝えることは、創成プロジェクトで学ぶことができるのも、のづくりの基本と醍醐味であり、それが研究の大切な土台となります。

## 地域資源を生かした新しい価値を作る

### 経済学部／課題解決型学習(PBL)



経営と会計コース3年  
田浦悠太郎さん

五島産の椿油を配合した「ツバキスト」。品質の高さを消費者にどう伝えるのかが課題です。

ゼミでの意見交換は、企業の第一線で働く社会人の目標を学ぶ機会となっています。

できません。ゼミで試行錯誤しながら、その必要性に気付いてほしいと思います」。

プロジェクトの中心で大学やJAごとうとの橋渡し役を担うスワンドライの原一さんは、学生との協力が商品開発販売に役立つているといいます。

「自社商品の開発は初めてだったので、各分野とのチームで取り組む「学農商工連携」は強力な後押しとなりました。会議では学生の率直な意見も聞けて、また一緒にアイデアを考えることも多く、毎回楽しく参加させていただきました」。

プロジェクトに参加したゼミの学生にもお話を聞きました。経営と会計コース3年田浦悠太郎さんは、商品の社会的認知を高めることなどを目的としたクラブ活動で、商品PRに繋がるアイデアを自分たちで考えてご提案させていたきましたが、「どれも具体的な実現性や裏付けになる根拠が乏しく、理想と現実のギャップを感じました。それでもお話を最後まで聞いてくださり、とても勉強になりました。今後は自分たちで市場調査も行なながら、商品の販売戦略を組み立てたいと思います」。

会議にはスワンドライの商品開発を担当している原さんが何度も加わったそうですね。「はい。会議では商品PRに繋がるアイデアを自分たちで考えてご提案させていたのですが、何度も具体的な実現性や裏付けになる根拠が乏しく、理想と現実のギャップを感じました。それでもお話を最後まで聞いてくださり、とても勉強になりました。今後は自分たちで市場調査も行なながら、商品の販売戦略を組み立てたいと思います」。